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烟火人间
张怡微

! ! ! !不知觉就十一月
了。一年之计，仿佛
唯有到了此时，人才
格外精神抖擞。既可
以登高，看无边落

木，亦能抒情，叹滚滚长江。我有
时会希望时间跑得快些，有时又觉
得未来未必更通融。于是一切不如
守着当下，竟也成了一种独特的安
宁。
台湾是一个奇妙的地方，它不

怎么冷，尽管也凑热闹般的举城等
候秋日莅临，吃秋蟹、过重阳，但
气温总不配合，夏天的尾巴过于漫
长，暖意袭人。心里的温存甚至能
蔓延至集体记忆，成为守旧的一
种。譬如每周六、日打开电视，总
有一个台不知道为什么就会说到台
语歌后江蕙与歌王洪荣宏。他们早
年谈过恋爱，后来因为事业而分
开，各自曲折。遥远的旧情，外加
并没有什么热点新闻的两人，居然
能被这样日常的一再播送，那大概
也是隶属台湾的“红”———在世
的、惋惜的、其实又不关任何人事
的往事，悠悠说起来就像朋友们坐
在一起喝茶叙旧，说当年大家都认
识的他与她，说那段青春里的可
惜。昨晚不经意又在电视里看到他
们。洪荣宏在江蕙小巨蛋的演唱会
上与她对唱 《一生只爱你一人》，
唱完了两人大拥抱，洪荣宏说，
“是我老婆让我抱抱你”。江蕙说，
“真的吗？那我们要再抱一个”。全
场为他们动容。但因为这样的片

段，常常能莫名其妙看上一段，漫
长的哀苦，就连我这样一个异乡
人，居然也有点看习惯了。一边是
中山北路“爱哭蕙”，一边是“窗外雨
水滴，想起彼当时”。故人故事。
“想起彼当时”，这样的感受却

未必只限于私情。最近看明史，好
喜欢明代。那种恹恹的并不健康雄
浑的时代气氛，一群不中用的统治
者，富裕又孱弱。像每个人都会走

过的“彼时正年轻”。这些三十岁
已经阅尽人世风霜的帝王，手里握
着根本握不住的天下，为了逃避尖
锐的矛盾，宁愿醉心于成为一个不
快乐的人。不知为何，却要比聪明
的、世故的、雄浑的统治者迷人得
多。他们更像是一个可以谈心的、
世俗的人。相信天命，相信风雨如
故，相信地老天荒。然而历史最有
趣之处，莫过于它被遮蔽的部分，
始终在时间褶曲中若隐若现。陈年
的谜语，实在令人费心牵挂。于是
历史的抒情，在于那些不完满的部
分，被后人一再咀嚼、怀念。我们
在别人的故事里尽情地做着自我投
射，在别人的时代里徜徉过天命的
伤痕，字字锥心。那恐怕就是阅
读、写作的迷人之处。

去年有一部电影叫做 《沼泽
地》，拍的是上世纪八十年代西班

牙民主化前蛮荒的小镇上一起少女
凶杀案。印象里航拍与汽车逆行的
水鸟们，从上帝之眼鸟瞰湿地，雨
珠直直向下落，美得摄人心魄。然
而真相却与罪罚毫无关系，那就只
是横陈的欲壑，在不能回头的岁月
里悄然惊心。电影中有一个设计十
分有趣，它让灵媒参与了这场凶杀
案背后的政治暗涌。正像明初那些
奇怪的预言家、法术师、疯疯癫癫
的和尚和另外一些平凡的宗教领
袖，它们仿佛是昔年历史精神褶曲
之处的种种杂质，冷不防运用神秘
的话术，便能在后人的品评中留下
极深的韵味。
阿城有个集子叫《遍地风流》，

第一辑写得特别壮丽、寂然。第二
辑的名字就叫“彼时正年轻”，里
面每个故事都够写成一本书，然而
它就只是短短一截，意犹未尽。有
一篇叫《溜索》写过怒江，牛不愿
走，望着索哭。首领吼了一声，
“往下看不得，命在天上！”他带着
牛马，在绝壁前撒尿，“落下不到
几尺，就被风吹的散开，顺峡向东
南飘走。万丈下的怒江，倒像是一
股尿水，细细流着。”王德威评他
“抒情的极致处，不只在于容纳世
俗欲望的千奇百怪，也更及于生命
最凶险无情的时刻。”深以为然。
“往下看不得，命在天上”。这

句话我很喜欢。像局部的人间烟火
里，最耀眼的那一秒钟，决定了你
的脸，被我无意地看了一眼。就这
样开始有了一小段人生。

朋友圈里左中右
姜宏云

! ! ! !古人云：物以类聚，人以群
分。自打有了微信，我发现，自
己不知不觉地把朋友分了群。我
曾经上过三个大学、一个党校，
在十几个单位工作过，再加上高
中、初中的同学以及文艺、财经
等各类兴趣爱好，忽然发现自己
手机微信中已有二十多个群。有
的是自己主动建的，当仁不让当
了群主；有的则是稀里糊涂被人
拉进去的。有的群，平时比较静
默，只有到了要开联谊会的时候
才有动静；有的群则是从早到晚
甚至深夜都热闹非凡，不断响
铃。刚开始，自己对手机没仔细
研究，响铃就看，后来不行了，
入群的朋友越来越多，铃声不
断，感觉太吵，终于有一天发现
了新大陆，找到了免打扰开关。

群里虽热闹，但毕竟在每个
群里大家都有一个共同的身份、
共同的经历，聊天的话题共同语
言比较多。最有意思的则是“朋
友圈”，各种朋友都有，表现迥
异，真所谓林子
大了什么鸟都
有。有的人，到
了饭点时刻常发
些美食照，不论
是大餐还是快餐，于是很快大家
就明白了他腰围始终减不下来的
原因。有些人隔三差五给大家送
上“心灵鸡汤”，时间长了，弄
得大家都感到自己不知该咋活
了。也有的天天发些养生之道的
文章，俨然是健康专家。有的十
分勤奋，每天一大早给大伙端来
“陆家嘴早餐”、“三分钟新闻早

餐”，让你未出家门便晓天下大
事。也有几个风姿不减当年的
“万人迷”，总喜欢发一些周游世
界的照片，让人看得心痒痒的。
当然，更多的是一言不发，宁愿

“潜水”憋死也
绝不退出。

微信看多
了，自然看出点
门道，我发现这

也是考核干部的一个工具。前些
天遇到一位老领导，说起一位老
部下，已被他从朋友圈里踢出去
了。为啥，因为这伙计常转发一些
负能量的文章。老领导很生气地
说，“当年考核提拔他的时候，没
发现他的政治立场这么右。”在
“朋友圈”里发文章、点赞、评论，
时间久了，性格、脾气、爱好、政治

倾向会很自然地流露出来。最近，
中国人民大学一位研究生在“朋
友圈”对前辈学者出言不逊，他的
导师一怒之下宣布断绝师生关
系，结果网上舆论沸沸扬扬。有人
总结了一条教训，自己的父母、领
导和导师最好不要加为“好友”，
必须加时也要设定“不让他看我
的朋友圈”。有人戏称，“圈”里有
风险，“发”时须谨慎。

我在“圈”中看热闹，朋友们
也在“圈”中看我。前两天有位朋
友开我玩笑，说我属于不甘老去
的世俗愤青。乍一听，有点纳闷；
仔细一想，有道理。
原来我时常在“圈”
里与一些朋友抬杠
对掐。江山好移，本
性难改啊。

少
不
入
川
!女
不
入
藏

李
咏
瑾

! ! ! !极有意思的两句话，寥寥数语，大
致是说少年人进不得四川，因为天府之
国、一马平川的舒服啊，少年人心性
浮，一不小心骨头就软了，遗忘了当初
的斗志；而女不入藏则是心儿容易像鹿
撞的少女，进不得康定一带的藏区，因
为这里有世界上最帅的汉子，一见误终
身，很容易就被勾去了魂魄。
这样说得少年人可真是惨，无论少

年与少女都不容易啊。
在去康定的路上，我兴致勃勃地问

阿姨，康定哪里可以见得着传说中最帅
的康巴汉子？她回答我说满街都是。真
是难以想象啊，这个世界上有一个遍大

街都是帅哥的地方，在这里长得丑一点走在街上，反
而比较好认。又想起小沈阳的段子：小时候我妈带我
上公园，周围的阿姨全围上来夸我，“姐，你这猴哪买
的啊？”康巴大街上的猴子，由此展开丰富的联想……
扯远了。
刚到的那一天晚上，就蒙受盛情去观看了当地藏

族歌舞团的歌舞，我们坐在 !楼的一个开放式的小包
间里，包间有栏杆对着下面的舞台，我趴在栏杆上看
着下面一桌一桌的散客，每桌散客面前都堆了一大捧
成团的白色丝带，抖开即是哈达，若看见哪位姑娘歌
唱得亮，哪个小伙舞跳得好，尽可以一步跨上台去为
他们献上哈达，兴致起来一起共歌一曲也可以。
忽然听见嘹亮的歌声响，从舞台的幕布后鱼贯而

出一伙藏族少年，长发白衣，蹬着皮靴，随着乐声一
和三唱，刚若雷、韧若鹰，一个个高大纤长，宽肩细
腰间掩藏不住的潇洒，奔跑起来顾盼自若，好像一匹
匹长鬃的白马。
同行的老师问我想不想上去献上哈达，我不好意

思地摇了摇头。这里的一切如此像梦
境，那么就让它步若柳絮，何必又去惊
扰？
不过满堂的康巴汉子，再帅也帅不

过在座的一位报界前辈。他的长相可以
说是最俊美的康巴汉子范本，即使年过五旬，坐在沙
发上腰板也挺得笔直。极好的气质风范最易让人折
服，再衬着轮廓分明的面容和一头纯白的头发，那仪
表真真让人叹服。
言谈中我们说及康巴近年来的发展，他对这片土

地有着极深的感情，他说他觉得现代最帅的康巴汉子
应该是这样：即使一身最地道的长发藏装，颈挂珠

链，腰悬宝刀，也可以泰
然自若地出现在最繁华的
商务中心，打开面前的笔
记本电脑，以一口流利的
外语与人作商务上的沟
通。帅的崭新定义就是—
统古典与现代，外貌的俊
美和求知、求新、求变的
思维观念完美统一。他
说，我们康巴汉子的帅气
应该走到更广大的世界里
去展示，然后为人所知。

买
单
也
要
讲
情
商

周
珂
银

! ! ! !抢着买单的人总有个
好人缘，关于这一点，二
十多年前，从我一位闺蜜
身上便谙知。彼时的闺蜜
用现在的话来说就是女汉
子一枚，她一头刀
削式的短发，爱穿
黑色紧身皮夹克，
买单的时候，将夹
克拉链往下一扯，
从里夹袋里掏出钱
包，高举着嚷，我
买单。那个干净利
落劲至今让我印象
深刻，朋友小聚，
只要有她在，谁想
争买单，她手一
挡，侬搞啥。气势
上就被她压住了。因而，
闺蜜的人缘极好，提起
她，个个跷起大拇指说大
方，这与她豪气买单不无
关系。
于是，我暗忖，遇到

有买单的场合，争取买单
总归是一个体面的“公
理”，一缩就成了猥琐，没
腔调了。然而，随着年龄阅
历增长，与各类人士打交
道，发现这个“公理”并非
通吃。譬如，十几年前，
我去一家公司与老总谈业
务，在他办公室坐了一个
多小时，不停的电话，不
断有人进来汇报签字，根

本谈不出一个所以然来。
于是我建议，去公司隔壁
的一家咖啡馆谈事，他欣
然应允。谈完事我要买
单，他说他来买，我欲

争，他不悦，说我
不给面子。我诧
异，他道，小周，
你以后记住，与男
士相处，你不要争
着买单，男士买单，
男女双方都有面
子，反之便都丢了
面子，你说是不？仔
细咂摸这句话，觉
得还有点道理。那
时打交道的多为老
板阶层，与他们相

处，感觉是这么个理。
但换了层面就不一样

了，有一次，受一家企业
委托与一家杂志谈软文宣
传，约了午餐，来了一位
先生，席间，他尽可能多
争取刊登费，我也答应从
中协调。餐毕，见他没买
单的迹象，我买了，他倒
也坦率，道，按理应男士
买单，但今天你请了，我
挺感谢的，文化人被请有
感觉。哦，我又晓得了一
个道理，老板要面子，文
化人讲感觉，无关乎大方
还是小器。但也不一定
呀，还有一次与一位男性
报人在茶馆谈事，老有趣
的，刚坐定，他就声明他买
单，并说，你到时不要同我
争，免得场面尴尬，我家有
家戒，与女性交往男的要
买单，这也是担当。呵，这
是遇到绅士了。

如今都热衷于同学
会，高中同学中有个开公
司做老板的，他说以后每

次同学会都由他来买单。
不想几次下来，居然买出
了意见，有的说，谁要他
买单了，大家可以 ""制
嘛，搞得我们跟蹭饭似
的；还有的说，每次聚餐
他都秀经历，大概是因为
他买单了，现在谁买不起
一张单？想过吗，现在的
人已不在乎买一张单，重
要的是讲平等自尊。

还有哭笑不得买单
的，我们有一拨从初中时
就保持来往的朋友，虽说
其中 # 君事业最旺，但
大家聚会，基本还是约定
俗成轮流买单。这次聚
餐，#君又带来他儿时的
发小。点单时，发小最起
劲，#君提醒他，侬不要
瞎起劲，今朝是周珂银买
单。发小只当没听见，待
到买单时，发小就同我争
执起来，说应该是 # 君
买，我说今天是轮到我
的，发小说，没这回事，在
这里谁“立升”最大就该谁
买单。# 君就在一旁拿着
信用卡好脾气地看着我俩
争。服务员拿着 $%&机过
来，发小二话不说，夺过 #

君手上的信用卡就递了过
去，这算啥情况？一桌子的
人全都笑得花枝乱颤。像
这样的买单最起码要有三
十年以上的友龄垫底。
国庆期间，与二十多

年前爱穿紧身皮夹克的闺
蜜及几个老友相聚，闺蜜
已发福，改穿飘逸麻质宽
松衫了，买单也不争了。她
同我讲，以前我抢着买单，
大家说大方，现在再那样，
会被说“豁胖”，如今大家
都阔绰了，买单也要讲究
情商。我不禁掩嘴莞尔。

弹钢琴弹出近视眼
朱剑锋

! ! ! !静静今年上幼儿
园大班，平时不爱运
动喜欢整天呆在家
里，家长为了培养静
静的音乐细胞为她专
门购买了钢琴并报名参加
了钢琴辅导班，没想到才
上了半年的钢琴课就发现
她看东西喜欢凑近并眯起
眼睛，家长带静静到我们
眼科医院经过散瞳验光发
现已经有 '((度的近视。
过早进行近距离用眼

和缺乏户外活动是导致学
龄前儿童近视的重要原
因。有些家长每天都要让
孩子练习钢琴、看
电视、看电脑，时间
长达数小时，殊不
知学龄前儿童过
早、过量近距离用
眼，很容易导致近视，减少
户外活动时间又会使近视
速度加快。近期国内外多
项研究均证实，时间充足
的户外运动对预防儿童近
视有着显著的积极作用。
要积极参加户外活动，以
求经常性地增加视距，开
阔视野。国际上现在推荐
的每天户外活动时间要超
过 !个小时。
建立眼保健档案是控

制儿童近视的好方法。眼
保健档案就像眼睛的发育
档案一样，记录眼睛的各

项重要参数，如视力、屈光
度（近视、远视和散光度）、
眼轴长度等。通过建立档
案，能明确儿童是不是近
视，需不需要进行矫正和
采用何种方法矫正，通过
分析眼睛各项参数的改
变，还能预测孩子近视的
发展，在制订防治近视的
策略时就有针对性。
近视眼除了戴普通眼
镜外，还有其他一
些矫正方法。
角膜塑形镜俗

称 %)镜，是一种
青少年近视防治产

品，夜间，把它戴在眼球表
面，通过角膜形状的改变
就可以使青少年原来存在
的近视得到有效的矫正。
白天，青少年由于角膜形
状发生了变化，因此近视
暂时消失，长期使用可以
使近视得到一定的控制，
但必须在医生和专业视光
师的指导下进行验配和随
访。
药物治疗控制近视是

否有效取决于是假性近视
还是真性近视。假性近视
可使用散瞳药物治疗，这

类药物可使睫状肌松
弛，因而对假性近视
有明显的治疗效果。
真性近视是眼轴变
长，用药物无法逆转，

但可以缓解近视度数增
长，比较经典的药是阿托
品。

特别需要指出的是，
每个患者对于这类药物的
敏感性是不同的，千万不
可不加选择地使用，要根
据每个患者的具体情况给
予个性化的处方，同时做
好密切的随访工作才行。
!本文作者为上海市眼科

医院" 上海市眼病防治中
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周国瑾
追求卓越

（已故外国数学家）
昨日谜面：发言直奔

主题（五字沪语）
谜底：呒没闲话讲

（注：呒没，没有；闲，无关
紧要）
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